

LA TRAMA VICENTIN

Edgardo Álvarez

“Es un país de aventuras vegetales el mío; lo más importante que pasa le pasa a la semilla, sucede sordo y a ciegas, sucede en ese barro primordial del que vendríamos y al que vamos seguro...”

G. Cabezon Cámara “Las aventuras de la China Iron”

No hay mejor manera de mitigar el riesgo de las inclemencias económicas que protegiéndose con el “paraguas del Estado”, ese mismo que la burguesía fustigaba hasta hace algunas décadas (y todavía condena de forma ideológicamente declamativa) como un lastre de burdo proteccionismo populista.

No hay previsión más eficaz para garantizar los negocios privados que guareciéndose bajo la mascarada pública que -como se advierte- puede servir como fomento, sostén y beneficio de la actividad privada.

La burguesía nacional tiene marcadas tendencias retrógradas en cuanto a una matriz de desarrollo autónoma, pero profundas líneas modernizantes en cuanto a las variables económicas que aplica para prohiarse el mayor beneficio en el menor corto plazo.

En definitiva, se trata de devenir política la inicial dominación económica¹. Una matriz que a fuerza de “sangre derramada” y “democracias de baja intensidad” (vaciadas de contenido y penetradas por múltiples mecanismos opacos que les marcan el paso) fue tornándose hegemónica.

A la inversa del proceso natural descrito en la cita que abre el texto, en el cual “la riqueza de la nación” emergía desde lo subterráneo hacia la superficie (dejando sin embargo el resquicio indescifrable de toda génesis), en los tiempos presentes los deslizamientos económicos de las elites concentradas parecen recorrer el camino de modo exactamente inverso.

El permanente traspaso hacia la opacidad de las riquezas más concentradas hace de la economía actual un juego de cajas chinas de profunda naturaleza enigmática.

¹ En un país como este, con una burguesía local atada a la propiedad de la tierra de forma casi estructural desde los inicios del mismo y con tan sólidos resortes de poder en sus manos a la hora de tornar hegemónicas sus ventajas económicas, el paso a la esfera política la vuelve aún más poderosa y, por ende, peligrosa para los intereses de las mayorías populares.

Si la realización del genocidio llevado a cabo por la última dictadura se despliega en el tiempo (sus consecuencias se sienten hasta el presente), la pervivencia de una burguesía nacional dependiente de los ciclos externos, prebendaria y con tendencias al oligopolio representa una característica propia del capitalismo siglo 21 que supimos conseguir.

Algo de este proceso puede verse recorriendo algunos mojones significativos de la historia de Vicentin, ya que la empresa cumple con casi todas las opciones: de las antiguas y de las modernas; de las productivas y de las especulativas, de las nacionalistas (en los inicios de la empresa) y de las liberales (en la etapa de consolidación y expansión hacia afuera), de las que empezaron en la tierra y terminaron en las modernas terminales portuarias, por donde parece que ya no solamente salen los nobles frutos del suelo...

Algunos antecedentes.

Fundada en 1929 en la localidad de Avellanada² como almacén de ramos generales, la historia de Vicentin representa una auténtica metáfora del devenir de la burguesía argentina en las últimas décadas de la historia nacional; o sea cuando la misma entendió que resultaba más ventajoso ingresar al Estado y aprovechar las ventajas del poder “desde adentro” que andar combatiendo regulaciones o peleando por ventajas corporativas desde afuera del mismo.

En la última dictadura, la empresa tuvo 22 trabajadores desaparecidos, de los cuales 14 eran delegados de fábrica. La radicalización sindical nació en 1974, luego de una huelga emblemática de la que emergió una nueva conducción anti-burocrática para el año 1975. Sobre aquella conducción fue que desató la cacería clasista, típica de la época.

En una secuencia que fue matriz del genocidio fabril, Efrén Venturini -quien era en ese momento Delegado General de la empresa- fue secuestrado del interior de la propia fábrica, torturado en varias dependencias policiales distintas y echado de la misma mientras permanecía desaparecido, con la sutileza de haberle sido enviado el telegrama instándolo a presentarse a trabajar el día posterior a haber sido detenido -bajo orden directa del Jefe de Personal- bajo pena de despido.

Posteriormente liberado, se casó, tuvo 7 hijos y no ha dejado de denunciar a la empresa ni de intentar que se les inicie una causa por la responsabilidad civil de sus tormentos. En 1984 fue declarante ante la CONADEP y junto con algunos de sus ex compañeros (sobrevivientes de la

² La localidad que está ubicada en Santa Fé, la que tiene 25000 habitantes y está casi pegada a Reconquista, la ciudad más importante del norte de la provincia.

masacre) han sido testigos en los juicios por delitos de lesa humanidad cometidos en el norte santafesino³.

La secuencia de la complicidad cívico -militar continuó con la extensión de la empresa que, en el año 1979 instaló una planta de acopio, molienda y puerto en la ciudad de Ricardone (cerca de Rosario) y se completó con la estatización de pasivos que Vicentín pudo realizar en el contexto de fines de la dictadura, cuando le transfirió al Estado casi dos millones de dólares de deuda. Dato que se obtiene de la siguiente nota periodística⁴

Ya en democracia, el favoritismo estatal fue tejiendo una enorme lista de beneficios obtenidos que empiezan por casa. La empresa ya está señalada desde 1987, cuando con dinero obtenido a través de la gestión del entonces gobernador E. Vanrrell construyó el Puerto de San Lorenzo sin pagar el crédito obtenido, según señala Pedro Peretti.⁵

En 2007, aliada con la multinacional Glencore, construyó Renova, una de las primeras plantas de biodiesel (biocombustible basado en el aceite de soja) del país. En el presente, Renova tiene una planta de molienda de soja en la localidad de Timbúes, otra de biodiesel y glicerina en San Lorenzo y representa uno de los eslabones más fuertes del grupo.

En 2010 -a través del apalancamiento de AOTSA- Vicentín pudo quedarse con el paquete mayoritario de acciones de la Terminal Portuaria de Rosario, una puerta de salida estratégica para la producción exportadora de una de las zonas más ricas del país. A través de su propia Terminal de Embarque (sin restricciones de calado ni dimensiones de buques), la empresa comienza a comercializar al mercado internacional lo producido en todas sus plantas.

Los hilos del entramado se vuelven más profundos; la misma empresa que articulaba la producción y comercialización interna con los productores de la próspera zona sojera, hace pie en uno de los principales puertos de salida de dichos productos.

Existió una investigación de 2014 (que tramitó en la Fiscalía Federal de Villa María) sobre defraudación millonaria al fisco: en ella se señala a Vicentín (entre otras exportadoras de la zona) como quienes se encargan de “blanquear el cereal que empresas apócrifas sustraen del circuito legal, con ganancias millonarias. Estas empresas truchas le venden el cereal a las

3 Vale aclarar que en todos los casos, los trabajadores secuestrados fueron torturados en distintas dependencias y luego trasladados a cárceles comunes.

4 <https://www.pagina12.com.ar/272207-los-claroscuros-de-la-historia-de-vicentin-en-su-propia-ciud>

5 <https://www.pagina12.com.ar/243753-vicentin-crecio-con-los-creditos-de-macri-y-ahora-no-quiere>

exportadoras, quienes le reclaman a la AFIP el reintegro del IVA por el total, que nunca ingresó al fisco. O sea, se trató de exportación de soja nunca declarada, por montos que fueron estimados en 1700 millones de pesos, entre los años 2008 y 2012.

Los vínculos con el macrismo.

Los escándalos en los que se vio envuelta la firma encuentran su punto más alto durante el pasado gobierno de Mauricio Macri, ya que la ligazón política de los principales funcionarios de la empresa para con el gobierno de turno y las ventajas financieras obtenidas por la misma se volvieron transparentes.

Vicentín fue la principal aportante de la campaña de Macri. Entre las PASO y las generales de 2015 la financió con 16,5 millones de pesos. Una vez que Macri fue electo, tras el anuncio del plan de quita de retenciones del 2015, la firma inició un plan de expansión de su producción y ampliación de su capacidad de molienda y su puerto propio, financiado en gran parte por el Banco Nación.

El actual Presidente de Vicentín es Alberto Padoan. Fue Presidente de la Bolsa de Comercio de Rosario, hasta que la aparición de su nombre involucrado en la “Causa de los Cuadernos” manchó su reputación⁶. Con al agregado de la causa Vicentín, fue desplazado de la conducción de la estratégica Bolsa de Comercio rosarina a fines del año pasado.

El CEO de Vicentín y Presidente de la Terminal Portuaria de Rosario, Gustavo Nardelli⁷ fue impulsado por el ex Ministro de Transporte G. Dietrich como candidato a Gobernador por Santa Fé. Fue vetado por Elisa Carrió, quien –en la maratónica sesión del 19 de Diciembre del año pasado, en la que se aprobó la emergencia económica en la Cámara de Diputados- no se privó de declarar que por el Puerto de Rosario “junto con el cereal sale la droga...”⁸

La punta del iceberg comenzó a emerger con inusual potencia una vez que el gobierno de Macri perdió las elecciones, en Diciembre pasado. Aunque la catastrófica derrota en las PASO de Agosto ya había permitido que el

6 Como pequeño dato de color vale mencionar que, siendo un poderoso millonario (es inclusive el dueño de la empresa que brinda televisión e internet en toda la región), Padoan sigue viviendo en Avellaneda, frente a la plaza principal. Toda una mixtura en cuanto a la pertenencia de clase.

7 Como pequeña muestra de la impunidad con que se manejan, se trata del mismo que fue demorado por la Prefectura el pasado 23 de Marzo, cuando navegaba en su lujoso yate (de nombre Champagne) por el Río Paraná, a pocos días de haberse decretado el aislamiento social, preventivo y obligatorio por parte del gobierno nacional. <https://www.pagina12.com.ar/254865-uno-de-los-directivos-de-vicentin-navegaba-en-su-yate-en-ple>

8 <https://www.lanacion.com.ar/economia/campo/polemica-carrio-exportadoras-nid2317657>

gobierno en retirada y su aliada exportadora santafesina comenzaran a cerrar negocios.

Con el inicio de 2020, los ribetes del caso Vicentín han ido escalando hacia la categoría de escándalo económico, político y ahora también financiero.

El 6 de Febrero GYT Plus, el correacopio (es decir alguien que les toma los granos a los productores en una posición que en la jerga se llama 'fijar' y luego se da vuelta y lo vende a los a las exportadoras) de Guardati Torti⁹ comunicó a sus inversores que no podría hacer frente al pago de sus obligaciones debido al incumplimiento de Vicentín, que en ese momento llevaba dos meses sin pagar sus deudas.

Por el momento han transferido sus cuentas a otros Agentes y han prometido vender un edificio para cubrir sus propias deudas, pero la trascendencia del caso motivó que la Comisión Nacional de Valores (el organismo estatal encargado de la regulación del sistema financiero, que debería proteger los intereses de los inversores) -con llamativa lentitud- suspenda "preventivamente" a dicha compañía el día 19 de Febrero, luego de que los Mercados lo hubieran hecho casi 2 semanas antes¹⁰.

El 14 de Febrero, a instancias del Fiscal G. Pollicita, G. Gonzalez Fraga -el ex Titular del Banco Nación- y A. Padoan quedaron imputados por el escandaloso préstamo, que obró en perjuicio del Estado Nacional, beneficiando a una empresa que, no casualmente, fue una de las principales aportantes al macrismo y cuyas cabezas visibles hicieron campaña política por la fuerza que comandó el país hasta 5 días antes de que la firma sufriera el ataque de "stress financiero".

Vicentín es top 10 de exportadores de la Argentina, top 5 de las agroexportadoras, procesa entre el 20 y el 30% de las cosechas de soja y girasol y recibió una lluvia de créditos de parte de macrismo. El Banco Nación, presidido por González Fraga¹¹ le prestó a ella sola el equivalente al 20% de la capacidad de préstamo del Banco: 18 mil millones de pesos.

Por si esto fuera poco, las últimas investigaciones dan cuenta de que el 40% de dichos préstamos (28 créditos sobre un total de 72, completando 6 mil millones de pesos sobre los 18 mil totales) fueron hechos... durante el mes de Noviembre, ya derrotado el gobierno de Macri.¹²

9 Agente de la Bolsa de la Rosario. La ironía del nombre exime de mayores comentarios.

10 Finalmente a principios de Mayo de este año la CNV le inició acciones penales al Directorio de Guardatti Torti por estafa y administración fraudulenta. Vale la mención que dentro del Directorio se halla Angel Torti, que acompañó a A. Padoán, durante su gestión en la Bolsa de Comercio de Rosario.

11 El mismo para quien un empleado medio no puede "tener un celular o viajar al exterior"....

12 <https://www.lapoliticaonline.com/nota/127203-el-40-de-los-creditos-del-nacion-a-vicentin-fueron-aprobados-en-el-ultimo-mes-de-macri/>

En plena retirada, el gobierno que había llegado al poder prometiendo una “revolución de la alegría”, le regaló a uno de sus principales socios un auténtico chiste... a nuestra costa.

De las investigaciones además se desprende que la cerealera no presentó ni siquiera las garantías correspondientes y que Gonzalez Fraga aprobó los créditos sin haberlos hecho pasar por el Directorio de la entidad¹³.

Como el indicado no gusta privarse de nada, y ante la imputación judicial que pesa sobre sus espaldas, se encargó de activar una póliza de seguros del propio Banco Nación, que lo cubre por hasta 100 millones de dólares, en caso de que no se compruebe que hubo dolo de su parte.¹⁴

En los últimos meses de la gestión macrista, la cerealera santafesina (que en 2019 obtuvo ganancias por 1800 millones de pesos, despachando cerca de 300 barcos entre granos, harinas y aceites) recibió enormes cantidades de dinero estatal mientras paralelamente seguía comprándole a cuenta cereales a los productores de la zona (de más está aclarar quien pone las reglas del juego en ese tipo de relaciones; el eterno problema de la cadena de comercialización argentina se juega en esta esfera).

Según consta en una de las últimas denuncias penales que recibió la empresa (inicios de Junio), un productor cordobés presentó mensajes de whatsapp de directivos de la empresa que lo intimaban a entregar trigo (que la empresa paga al finalizar toda la operación de venta al exterior, permitiéndole a los productores especular con el aumento del dólar y a la empresa pagar una vez que cobró) hasta el 5 de Diciembre del año pasado... Precisamente ese fue el día en que Vicentin emitió el comunicado alegando “stress financiero” y entrando en cesación de pagos¹⁵.

El anuncio de la intervención.

Con estos hechos como antecedentes inmediatos, más la profusa investigación realizada por Claudio Lozano (quien está al frente del Banco Nación desde Enero pasado) es que el Presidente Alberto Fernández anunció el pasado 8 de Junio la intervención y posterior expropiación de Vicentin en manos del Estado Nacional.

En el país de las grietas, la jugada generó un pequeño terremoto político. Empezando por la inmediata movilización local en apoyo a Vicentin, convocada por Dionisio Scarpin, el intendente de la localidad de Avellaneda, en la que nació la fábrica.

13 En la siguiente nota de la revista Anfibia inclusive se informa que en ese último mes de gestión cambiemita, Vicentin pedía y recibía los millonarios créditos estatales por mail: <http://revistaanfibia.com/cronica/testigos-la-caida/>

14 <https://www.ambito.com/politica/nacion/gonzalez-fraga-activa-poliza-seguro-del-garantizar-su-defensa-escandalo-vicentin-n5108779>

15 <https://www.rosarioplus.com/ensacoycorbata/Vicentin-la-trampa-de-vender-antes-del-default-le-puede-traer-consecuencias--20200512-0016.html>

Con un discurso reivindicando al interior profundo y las raíces del pequeño empresariado rural que llevaron a la proyección mundial a la empresa del pequeño pueblito (y por ende al pueblito), el funcionario espetó que “no podemos permitir que nos roben...”

Esta frase, que sería toda una declaración en el caso de estar enfocada hacia donde corresponde (la responsabilidad de la empresa), sin embargo está dirigida contra el gobierno nacional. Puede contextualizarse la misma considerando que el intendente es radical, hizo campaña por Macri en las últimas elecciones y comanda una localidad en la que, por ejemplo, la escuela se llama Roberto Vicentin y el teatro se llama Máximo Vicentin.

Lo realmente llamativo de la movida (y que evoca penosas reminiscencias de la revuelta patronal agropecuaria de 2008) fue la violenta expulsión de los interventores enviados por el gobierno nacional, a quienes un grupo de habitantes del pueblo les rodeo el hotel en que se alojaban hasta que tuvieron que abandonarlo y regresar a la Capital¹⁶.

La reacción posterior fue la que se diseminó por las redes sociales alucinando una movida del tipo chavista (léase expropiación masiva de empresas privadas a manos estatales) y terminó cuajando en el insólito cacerolazo en defensa de Vicentin, que parece tuvo importantes niveles de adhesión en los barrios más pudientes de la CABA.

Al paso que vamos, los cacerolazos balconeros van hacia un rumbo cada vez más peligroso. Sin ánimo de exaltar demasiado el dispositivo (convengamos que salir a golpear un tacho al balcón o a la ventana no es la quintaescencia del compromiso político), en el transcurso de la vigente cuarentena el devenir ideológico de los mismos se vuelve cada vez más derechista y peligroso.

Empezaron con el “quédate en casa”, siguieron contra la corrupción política, continuaron con el rechazo del proyecto de permitir prisiones domiciliarias para aquellas personas privadas de su libertad que estuvieran en grupos de riesgo de contagio de coronavirus y ahora rematan apoyando a un empresa cuyas operatorias económicas representan, como mínimo, una estafa extraordinaria a la sociedad toda.

El aislamiento social, preventivo y obligatorio parece estar sacando lo peor de ciertos sectores sociales que, de por sí, no son muy afectos a las causas populares que digamos.

¹⁶ Lamentablemente, el gobierno nacional no pareció haber puesto mucho empeño en la protección de los mismos.

Algunas cuestiones de último momento.

Esta nota se escribió a mediados del mes de Junio, en pleno proceso abierto y con un bombardeo mediático sostenido, razón por la cual va a quedar “atrasada” para cuando sea publicada.

Sin embargo, conviene detenerse en algunos aspectos cruciales de los datos que van saliendo a la luz, en lo que respecta a las operaciones financieras de la empresa ya que representan un avance sobre operatorias que permitan encuadrar, ya no solo evasión fiscal y fuga de capitales sino además lavado de activos. Tal ha sido la denuncia presentada por la Unidad de Información Financiera (UIF) en la última semana.

Las investigaciones apuntan a demostrar que en los últimos dos años Vicentin desvió fondos hacia el exterior, para luego declararse en cesación de pagos y buscar el rescate estatal. Al momento se estiman en casi 2000 los productores y cooperativas agropecuarias que han quedado sin cobrar lo que les correspondía de parte del gigante exportador.

La compleja trama que ha ido quedando al descubierto mediante la que la empresa habría realizado ocultamiento de activos abarca tanto desde sociedades offshore (en las que están involucradas los principales accionistas de la misma) hasta operaciones con la filial Vicentin Paraguay SA¹⁷, que dan cuenta de barcos que venían vacíos desde dicho país para ser cargados en el Puerto de Rosario y salir con toda la mercadería desde allí, declarando que la misma había sido cargada en el Paraguay. Con la aclaración de que en el país vecino las exportaciones agropecuarias no pagan retenciones ni IVA.

El traspaso de parte del capital accionario de Renova en beneficio de la multinacional Glencore (hecho por Vicentin Paraguay en Diciembre, a escasos días de la salida del poder del macrismo) y la ausencia en los registros contables de dicha suma de dinero (tanto en Vicentin Argentina como en Vicentin Paraguay) representan otra operación sospechosa, con la cual podría probarse el lavado de activos¹⁸.

El mapa del grupo Vicentín, que figura en el anexo, da sobradas muestras de lo diversificado de la implantación económica del mismo. Controlar el grupo es controlar un centro neurálgico de producción exportable y generación de divisas en el país.

17 Que declaraba exportaciones de soja por 200 millones de dólares al año contando con 6 empleados. Los principales directivos de Vicentin Paraguay SA son, una vez más, G. Nardelli y A. Padoan.

18 Inclusive está comprobada la creación de Nacadie Comercial Argentina al día siguiente del traspaso accionario. Dicha sociedad, creada por un apoderado del grupo, habría sido la encargada de absorber el monto de dicha operación, para trasladarlo hacia guaridas fiscales. De hecho, la dirección que declaró es la misma de uno de los frigoríficos del grupo.

Si pudiera demostrarse en la Justicia que el grupo económico diseñó una estrategia de fuga de divisas sistemática, para que mediante transacciones millonarias entre empresas vinculadas al mismo armar una ingeniería financiera que permita no solo eludir impuestos sino además (y sobre todo) vaciar la empresa matriz para declarar un default ficticio, podría avanzarse con una expropiación en la que quienes tengan que responder económicamente por las cuantiosas deudas (estimadas en 100 mil millones de pesos) sean los responsables del grupo empresario.

Dicha medida sería un alivio para las castigadas cuentas públicas, más aún en el actual contexto de recesión económica (heredado del macrismo e incrementado por las crueles consecuencias del parate ligado al aislamiento social, producto de la pandemia del coronavirus).

Podría representar además un primer paso de un proceso de recuperación de soberanía nacional. Como ya ha declarado públicamente, desde su estratégico puesto de Director del Banco Nación, C. Lozano avala dicha medida; por ahora no son muchas más las voces oficiales que se alcen en dicha tónica.

Algunas módicas conclusiones

Hace ya muchas décadas que la burguesía concentrada argentina entendió que la mejor forma de garantizar sus negocios es colonizando el Estado. Sea desde adentro del mismo (como en la gestión que culminó a fines de 2019, en la que el poder político fue atendido por los dueños del poder económico) o “desde afuera, con su inagotable poder de presión corporativo.

Mecanismos tales como subfacturación de exportaciones, sobrefacturación de importaciones, declaración de zonas de promoción industrial, transferencia de endeudamientos o licuación de pasivos pueden mencionarse entre los principales métodos de socialización de pérdidas o intentos de cobertura económica obtenidos a costas del erario público.

Ojalá este no sea un eslabón más en la cadena de impunidad empresarial nacional. Ojalá el gobierno que encabeza A. Fernandez decida avanzar con la expropiación, en lugar del exculpatorio rescate, con que la empresa y sus voceros vienen martillando en estos días. En líneas generales dicha medida supondría que el Estado saneé las deudas del grupo, para luego pasar a alguna forma mixta de administración (en el sentido de asociación entre el Estado y el grupo empresario).

Entre otras variables de fundamental importancia se juegan en esta causa:

- la continuidad de unos 6000 puestos de trabajo genuino (contabilizando todas las empresas productivas del grupo). De hecho, la Federación de Aceiteros se manifestó a favor de la expropiación¹⁹.
- las deudas que la empresa contrajo con unos 2000 productores rurales.
- la montaña de dinero que el conglomerado obtuvo de parte del gobierno de Macri (como retribución a los aportes de campaña previos).
- una importante deuda con la AFIP (estimada en 2500 millones de pesos).
- la posible injerencia estatal en la cadena de comercialización interna de algunos de los principales productos exportables, con la consecuente capacidad de poder intervenir en la fijación de precios locales.
- y como frutilla del postre, la capacidad cierta de intervenir de modo directo en el mercado cambiario, a través de la liquidación de divisas de exportaciones en tiempo y forma, y ya no sometido a la clásica especulación agropecuaria de sentarse sobre los silobolsas a esperar que la moneda se devalué para salir a vender y liquidar divisas cuando y como se les antoje.²⁰

Como sociedad tendremos que jugar algún rol en ese aspecto. Ojalá estemos a la altura de las circunstancias.

19 Tras denunciar que la empresa está funcionando al 30% de su capacidad, que adeuda el pago del bono de 53 mil pesos y que no está aplicando el aumento del 25% convenido en la paritaria para el año 2020; la Federación (que a nivel nacional conduce Daniel Yofra) ha apoyado el proyecto de expropiación e inclusive ha pedido un lugar en la conformación de un nuevo Directorio estatal para la misma para, de ese modo, ser partícipes en la gestión y control de la producción.

20 En los primeros 5 meses de 2020, el sector cerealero ingresó al país 20% menos de dólares que en 2019, habiéndose obtenido una cosecha mayor. Dicha presión ha dado sus frutos en tanto el veloz deterioro del peso, medido tanto en la cotización del dólar oficial (que se incrementó en un 15%, pasando de 63 a casi 73 pesos en lo que va del año) como en las cotizaciones de los dólares que se negocian en el mercado informal (cotización del dólar blue) o bursátil (cotizaciones de los dólares MEP o contado con liquidación).

ANEXO. MAPA DEL GRUPO VICENTÍN.

